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! ! ! !上海 !"#$年拟推出的“老年综
合津贴制度”，将目前实行的“高龄
老人营养补贴”和“%& 岁以上老年
人免费乘车”等单项补贴，统筹调整
为全市统一的老年综合补贴。这是
一件事关上海数百万老年人的大
事。前、昨两天，市政府副秘书长吴
建融带队，分别向市人大代表和市
政协委员通报这方面的情况，并听
取大家的意见和建议。

"这是一件大好事#$

“听到这个消息我们很高兴，代
表的意见落地了！”市人大代表冯红
梅是浦东新区东明街道的调解员，
她在市人代会上曾多次提过将免费
乘车转为交通补贴的建议。

!&&%年 #&月起，本市开始实
行老年公交优惠制度。这项制度建
立之初，是利用公交非高峰时段剩
余运能而实施的一项老年人公交优
待。几年来，不少代表和委员都提
出，免费乘车制度有利有弊。从一方
面看，增进了老年福利，受到老年人
的欢迎，另一方面，也带来不少管理
矛盾和安全隐患。同时，它在公平享
受上有一定的局限，大多数老人因
为出行次数少，得益也较少。

以%&岁以上老年人乘车为例，
虽然他们都能享受免费乘车，但如果
把出行 !&天以上称为常态化乘客的
话，根据 !&#'年 #&月数据，实际只
有约 #()的持卡人常态出行；如果按

照出行次数统计，每月出行 #$*+&次
的只占持卡人总数的约 #!,，每月
出行超过 +&次的只占 %-$)。
“很多老人年纪大、身体不好，

他们无法受益于免费乘车政策。导
致‘走得动的拼命往外走，走不动的
一点不得益’。现在推出老年综合津
贴，福利均等化了，把钱发给每位老
人，这是一件实实在在的大好事。”
冯红梅说。

思路上是"很大突破$

“提出这样的制度，在思路上是
很大的转变和突破。”沈立群代表
说，原来的政策相对碎片化，比如高
龄老人营养补贴，各区之间也不均

衡。现在对全市老人实行统一补贴
标准，不再有区县差异，有效解决了
政策公平性问题。
“这个政策最突出的一点，就是

让老人各取所需。”多位代表委员认
为，“老年综合津贴可以用于各类消
费，乘公交车也可以，打的也可以，
购物也可以，而且没有时间限制。”
市政协常委、人口资源环境建设委
员会委员马云安表示：“这个制度最
值得点赞的一点，就是跳出了政府
一个部门的范围来进行顶层设计。”

"梯度$设计引热议
拟实行的老年综合津贴制度实

行了梯度补贴的机制，岁数大的补

贴多些，岁数小的补贴少点。具体标
准为：$'.$/岁，每月 '"元；%".0/
岁，每月 #!& 元；/&.// 岁，每月
(&&元；#&&岁及以上，每月 '&&元。
有关部门负责人解释说，每个

老年人在不同年龄段的需求是不同
的，一般来说，低龄老人出行需求较
高，但随年龄增长逐步减弱。而老年
综合津贴明确，每个老年人从 $'岁
开始一直享受补贴，因此，从每个老
年人各个年龄段获得的补贴总收益
来看，要比现有乘车优惠政策带来
的实际收益要高。
梯度设计如何更合理，也引发

了代表委员的热议。市人大代表赵
强、钱继芳，市政协委员胡苏云、陶

丽娟不约而同提出，第二档年龄段
%&.0/岁，跨度整整 !&年，太长了。
赵强说：“一个老人在 0&岁以前和以
后，健康状况、生命质量是有很大不
同的。建议对于 %&.%/和 0&.0/两个
年龄段的老人，给予不同补贴。”
不过，也有代表的观点恰恰相

反。他们认为，梯度设计不宜过多，
年龄段只要分为 $'./&岁和 /&岁
两档即可，$'岁到 /&岁的老人，享
受的津贴可以统一。

还有人担心：%&.0/ 岁这一梯
度，原来享受免费乘车，现在每月
#!&元能满足大部分人出行需求吗？
对此，有关部门回应说，根据

!&#'年 #&月的数据，只有大约 %,

的老年卡持卡人刷卡的次数在 +&

次以上，平均每次 (元。#!&元就是
这样来的，尽可能使老年人现在的
利益不减少。
据了解，目前提出“老年综合津

贴制度”只是初步方案。在听取市人
大代表、政协委员的意见后，市政府
有关部门还将通过各区县以及街
镇、居村渠道，广泛听取社会各界、
市民群众的意见建议，在此基础上，
进一步完善“老年综合津贴制度”的
政策设计。
“总之，希望让老年人共享发

展，让改革开放的成果惠及更多的
老年人。”市人大代表卢威的话道出
了代表委员的心声。
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!!!"老年综合津贴制度#市人大代表$政协委员座谈会侧记

! ! ! !老年综合津贴将怎样发放%老人们手里的敬老卡

还能继续用吗%

市人大代表!"新老娘舅# 柏万青也参加了座谈

会$她提出%"可以把这个津贴打到发养老金的工资卡

里&这样不容易丢失' #来自社区居委的钱继芳代表

说&敬老卡对老人来说有一种"荣誉感#&津贴还是希

望能够发到敬老卡里( 市人大代表张雅玉说&当年刚

刚推出敬老卡&他们一个居委会前后忙了整整三个月

时间(这次发放老年综合津贴&要把好事办好&必须把

工作做细(

市政府副秘书长吴建融对此作了回应( 他说&

原先的敬老卡只能用于公交出行支付&难以承担老

年综合津贴综合性功能的要求& 因此肯定需要更

换( 有关部门正在研究新卡的技术改造及具体办

理手续(

据介绍&与原有的敬老卡相比&新的敬老卡功能

更多%一是交通出行结算功能&用于支付乘车费用)二

是消费结算功能& 可以用于购物等各类生活消费支

出)三是享受优待的身份凭证&可用作身份证明&作为

享受各项老年优待的凭证(将来还可能逐步拓展更多

功能&鼓励全社会以敬老卡为载体&为老年人提供更

多购物!服务等优惠优待措施(

老年综合津贴将怎样发放？
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